



Fructueuse année 2023

Je ne déroge pas à la tradition et vous adresse mes meilleurs vœux pour l'année qui commence. Espérons qu'elle sera plus clémente que 2022 et que nos jardins, potagers et vergers n'auront pas à subir un été aussi torride.

Certaines plantes ont souffert, d'autres ont bien résisté, aux jardiniers d'observer et d'orienter leurs prochaines plantations pour s'adapter au mieux, tenter de nouvelles variétés, des espèces « exotiques » (grenadiers, pistachiers, feijoas...), de nouvelles pratiques culturales...

A toutes et tous je souhaite bonnes plantations, généreuses récoltes, du temps pour découvrir la richesse des moindres recoins de votre jardin et vous en émerveiller.

E.J.

La pépinière éclatée s'agrandit

L'association a toujours réparti les arbres de la pépinière entre 6 ou 7, voire 8 bénévoles depuis le greffage, en mars jusqu'à l'arrachage pour la vente en novembre.

Au fil des années, certains prenant de l'âge, le nombre des « pépiniéristes » a diminué, jusqu'à atteindre un seuil critique. Au printemps dernier, nous avons dû renoncer à greffer 60 pommiers, faute de place d'hébergement, alors même que les demandes d'arbres ne font qu'augmenter.

Nous avons profité de la Fête des Plantations pour interpellier les visiteurs et lancer un appel à bénévoles. 8 personnes se sont montrées intéressées, nous



Pourquoi une pépinière éclatée associative ?

- ◇ ne pas trop peser sur les bénévoles
- ◇ limiter les risques : grêle, intrusion de cervidés, ...

sommes en contact pour préciser les tâches qui leur incomberont et répartir les arbres.

Les nouveaux bénévoles vont expérimenter cette saison avec quelques arbres et pourront « agrandir » leur pépinière l'an prochain. Si tout se passe bien, l'association pourra produire un peu plus de scions les prochaines saisons.

Il n'est pas trop tard pour vous porter volontaire (Cf. détails page 4).

SOS greffons

Nous n'avons plus d'arbre ressource pour la variété **INARDAISE D'AUTOMNE** : la DDE a eu raison de l'arbre d'origine et le spécimen greffé au jardin (sur M9 pour production rapide avant prélèvement de greffons) fait partie des quelques arbres qui n'ont pas supporté la canicule.



Cette variété est au catalogue depuis plusieurs années, vous l'avez peut-être dans votre jardin ? Merci de nous contacter.

Sommaire :

- page 2 : Fête des Plantations 2022: un bon cri - Déménagement - Plaidoyer pour les mousses et les lichens
- page 3 : Participez au conservatoire éclaté - Précieux usages pour vos che-veux
- page 4 : L'agenda - Vademecum pour les bénévoles de la pépinière éclatée

Fête des Plantations 2022 : un bon crû

La journée a été réussie, très grande affluence surtout le matin, des échanges fructueux avec les visiteurs, entre les exposants...

Le soleil était aussi au rendez-vous, les visites de jardin prévues n'ont pas été perturbées.

Le forfait de quelques exposants et bénévoles habitués nous avaient donné quelques inquiétudes, les « remplaçants » ont été à la hauteur et tout s'est installé sans problème. Comme chaque année, le rangement a été rapide et efficace.

Merci à tous !



Le photographe ne retrouve plus les photos prises le 27 novembre, merci de nous faire passer les vôtres pour le site Internet et les archives.

Déménagement

Jusqu'ici notre matériel pour les expos et les stages, les banderoles, archives, vaisselle et réserves en tous genres étaient stockés dans une petite pièce à l'intérieur des locaux de la ferme du Lycée Agricole à St Médard. Elle est convoitée par les enseignants qui animent les ateliers dans la salle voisine, nous avons cherché une solution de repli avant de devoir la libérer en urgence.

La mairie de Labarthe Inard nous a proposé un local dans le bâtiment qui abrite déjà plusieurs associations du village, juste à côté de la salle des fêtes.

Nous avons profité de la main d'œuvre disponible le 26 novembre dernier pour commencer le déménagement, une grosse partie du matériel étant de toutes façons utilisé pour la Fête des Plantations.

Il reste encore des étagères et divers cartons à transporter avant de rendre les clés, la nouvelle salle devra être rangée de façon plus rationnelle et pratique.

Ce pourrait être l'objet d'une matinée conviviale avec repas partagé, avant l'été par exemple.

Plaidoyer pour les mousses et les lichens

Les mousses sont des plantes primitives (apparues voilà 440 millions d'années) épiphytes : elles utilisent d'autres plantes comme support, mais sans en tirer de nourriture, contrairement au gui par exemple. La meilleure preuve est qu'on les rencontre sur les toits, les murets...

La plupart apprécient un environnement frais, certaines s'accommodent des zones arides. Ce sont des végétaux pionniers, favorables au développement d'autres organismes, certains insectes nocturnes s'y réfugient durant la journée, elles fournissent aux oiseaux des matériaux douillets pour les nids et sont bioindicatrices de la qualité de l'air. Elles peuvent même protéger l'écorce des arbres du gel. Alors soyez paresseux et ne vous échinez pas à « démousser » vos arbres !



Les lichens sont de mystérieux organismes issus d'une symbiose entre un champignon et une algue, sans racines, ni tiges, ni feuilles. Eux aussi sont inoffensifs pour leurs hôtes. Présents dans des milieux très divers, les lichens offrent une grande diversité de formes et de couleurs.



Ils contribuent à la purification de l'air en capturant et accumulant une grande quantité de CO₂ et de nombreux minéraux, ce sont aussi des indicateurs de pollution (ils concentrent notamment le dioxyde de soufre). Leur croissance est très lente. Prenez le temps de les observer de près pour les apprécier.



Conservatoire éclaté : inscrivez vos arbres !

Les arbres de référence disparaissent, canicule ou tempête peuvent anéantir de plus jeunes arbres...

ainsi l'association peut en une saison « perdre » une variété connue à peu d'exemplaires (voir l'exemple de l'Inardaise d'automne). Ce risque nous a confortés dans la mise en place d'un projet d'inventaire des arbres fruitiers de variétés anciennes dans notre territoire. Nous avons communiqué lors de la Fête des Plantations, enverrons des flyers informatifs aux mairies et associations qui ont fait des plantations ces dernières années, nous espérons évidemment mobiliser les adhérents.

Ce recensement ne permettra pas seulement de trouver des greffons en cas de besoin et donc d'assurer la sauvegarde des variétés, il permettra aussi à terme, si la participation des propriétaires d'arbres est importante, d'observer le comportement des variétés dans différents lieux, de nous renseigner sur les variétés les plus répandues dans une commune, un secteur précis....



Comment participer ?



Tous les fruitiers de variétés locales nous intéressent, pommiers, poiriers, pruniers, cerisiers..., que vous ayez un verger, un seul arbre, quelques arbres en bord de route....qu'ils soient vieux, en production, juste plantés... votre inscription sera utile.

Deux conditions :

1. nous transmettre un plan détaillé, orienté, qui permette de localiser sans doute possible les différents arbres (avec les chemins, bâtiments, autres arbres d'ornement....) et ne pas oublier de le faire évoluer en ajoutant de nouvelles plantations, en supprimant les arbres disparus, etc....
2. être certain.e de la variété annoncée et/ou faire identifier ses fruits pour confirmation



Engagement de l'association

L'association s'engage à ne pas divulguer les informations personnelles, plans... strictement réservés à un usage interne, pour observations et demandes de greffons occasionnelles.

Elle rendra compte sur son site ou lors d'expositions du nombre d'arbres inscrits au conservatoire éclaté, des variétés représentées, de la répartition sur le territoire.



Précieux usages pour vos cheveux

Vous connaissez sans doute l'utilisation des cheveux pour éloigner les cervidés (dans des sacs simplement accrochés à la clôture), nous en avons eu de bons échos par plusieurs « utilisateurs ».

Ils semblent également dissuasifs pour les rats taupe. J'ai tenté l'expérience l'an passé et déposé une poignée de cheveux (et de poils de chien pour

faire bonne mesure) avec chaque semence de pomme de terre : la récolte n'a pas été touchée, contrairement aux deux années précédentes, où nous avons beaucoup partagé ! C'est au moins un engrais naturel (s'ils ne sont pas teintés), riche en vitamine B, magnésium, zinc, azote, soufre... qu'il est conseillé de mettre au compost à défaut du potager.

A vos agendas

25 février : stage de taille COMPLET

10 mars à 18 h : assemblée générale
(Maison des Associations à St Gaudens ? à confirmer)

11 mars : stage de greffage à l'abbaye de Bonnefont

Pépinière éclatée : vademecum pour les bénévoles

Le greffage de la pépinière aura lieu le 11 mars à Bonnefont. C'est juste après que commencera la mission des "pépiniéristes" bénévoles.

- les petits arbres devront être plantés rapidement, en fin d'après-midi ou le lendemain,
- manipuler avec soin, le greffon ne tient à sa place que grâce à l'élastique. Durant les premières semaines, attention aux gestes brusques, à la queue des chiens...
- attention à l'étiquette, une étiquette perdue = un arbre non identifié, donc non vendable.
- les arbres peuvent être plantés sur un rang, comme des poireaux, tous les 25/30 cm, dans un endroit où on peut arroser, accéder facilement et ne pas risquer de les bousculer en passant, dans le potager par exemple. Pas de terre spéciale, la terre du jardin suffit. Une exposition mi-ombre convient très bien, préférer plus d'ombre à trop de soleil
- gros arrosage à la plantation
- arrosage ensuite selon la pluie et la température : c'est la clé du succès, les racines ne doivent pas manquer d'eau.
- au bout de quelques semaines, surveiller l'apparition de feuilles sous la greffe et supprimer systématiquement, juste avec les doigts, en "lissant" le tronc. Ca ne prend que quelques secondes, un passage hebdomadaire est nécessaire.
- si plusieurs bourgeons démarrent sur le greffon,

la plantation :
11-12 mars

le démarrage :
mars-juin

supprimez-en un, gardez celui qui semble le plus apte à faire un joli tronc. Si on garde les deux, la vigueur se répartira. **L'objectif des premiers mois est vraiment de produire un tronc pour le futur fruitier. Entre mars et novembre, il devrait pousser de 80 cm à 1.30 m environ.**

- toujours l'arrosage, il y a souvent une période de pousse après les grosses chaleur estivales,
- vérifier que l'étiquette ne serre pas le tronc des arbres, sinon la desserrer.
- dès que les élastiques bleus commencent à s'effriter, on peut les enlever, à ce moment-là le greffon est bien solide.

été-automne



l'arrachage :
novembre

- début novembre, on vous demandera la liste des arbres qui ont bien poussé et pourront être vendus, (pour répondre aux commandes qui arrivent dès octobre)
- dans la semaine qui précède la Fête des Plantations, vous pourrez arracher les scions, ils seront tous rassemblés pour préparer les commandes et le stand de vente.

et toujours la possibilité de demander conseil, d'envoyer une photo....

Plus de détails sur le site : <https://www.les-vergers-retrouves-du-comminges.org/arbiculture/premiers-soins-aux-arbres-juste-greffes/>